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近两个月了，再有一个月就要出成绩了，这两天论坛有点冷

清，大家的心估计大多平静了。这近两个月也是我八年来最

轻松的两个月，这两个月中没有看一点与会计有关的考试书

。平静下来之后，总有一种忽有忽无的惆怅，真还有点不适

应，想写点东西与大家探讨一下。 首先介绍一下我的个情况

：今年考完审计后，我发表了我的答案，想与各位高手讨论

一下，没想到我的答案得到一部分考友的支持，竟然有人怀

疑我是徐老师，对此我深感兴奋，也向怀疑我是徐老师的表

示道歉。我是一个三十八岁的女考生，因我上初二的儿子名

字中有个“韬”字，所以我取名“小韬”。 我出生于1968年

，在苏北一个贫穷农村的乡下公社大队（即现在的村）小学

里上了6年学，我的小学五年和初一的所有老师中没有一个是

正式的老师，全部是民办教师，学历没有一个是达到初中毕

业的，可想老师的水平了。上初二时，因父亲从外地调回县

城工作，我得以转到县中学习，兄弟姐妹五人，我是老二，

由父亲一个人带着五个孩子在县城上学，一家六囗挤在一

间15平米的周转房里，既是卧室也是厨房，写作业是拿父亲

的制图板放在床上写的，就这样地方也不够，我大部份作业

都在学校写完了，或到附近的同学家写。家境的艰辛，农村

户囗的身份让我在受尽了城镇户囗同学的白眼，但基础不好

的我成绩上升很快，半学期下来，正常保持在班里前三名

。1983年初中毕业，为了改变农村户囗的身份，为了减轻家



庭负担，我毅然报考了中专。由于当时中专除师范外，向初

中生招生的学校很少，更谈不上选择自已喜欢的专业了，我

随便报了个在我县只招两个人的工科中专学校，专业也是学

校随便分的。上了学校才发现自已一点也不喜欢制图、钳工

、加工等专业课。四年的中专什么也没学到，二年级的时候

，曾想退学回来上高中，但学校不同意，只能作罢。1987年

毕业后，分配在市里一个小厂里，谈不上任何专业对囗，厂

里效益越来越差，1993年，调回县城的一个事业单位，只想

拿份工资，带带孩子，这辈子算了，看到初中时学习与自已

相差很多的同学，大部分都考上了大学，还有好几个是名牌

重点大学，心里很不是滋味，但也没什么努力方向。 1998年

，已经30岁的我，无意中调到县财政部门工作，面对借贷关

系都搞不清的会计工作，报表也看不出任何门道，一向好强

的我，急死了。此时，从没想过能有个会计师职称，看到财

政局有十几个财会学校毕业的又考取会计师的同事，那个崇

拜羡慕，就感觉他们是神仙，自已一辈子都不可能拿到会计

师。因一点不会计知识，不敢考会计专业的职称，1999年，

试着报了经济师考试，看了两个多月的书，做了两本习题，

两门课没想到高分通过，取得了经济系列中级职称，更重要

的是学了一点会计知识的皮毛。 2000年，抱着无所谓的态度

报考了中级会计资格考试，因书实在看不懂，放弃了当年的

考试。 2001年，中级会计考试政策调整，四门两年通过就可

以了，我看到了希望，当年报考了除“会计中级实务二”之

外的三门，每天坚持看书，看不懂的，多看几遍，一点一点

抠，记得最深的是财务管理书“年金系数”那一章就象看天

书，后面的投资、资金成本等知识没有这些基础更不可能搞



懂，小县城又没有培训，也不知网上有学习，那时电脑在小

县城没普及，那个困难、抠劲，现在想不知怎么坚持过来的

，那年，三门课除“中级实务一”67分外，另两门都在80分

以上。 2002年，我更看到了希望，只剩一门实务二，并掌握

了会计的基本知识，在报考了实务二的基础上，中级还没开

考的3月，我试着报考了除审计外的四门CPA科目，当年实务

二90分通过，CPA四门中通过了会计、经济法、税法，财

管50分，现在很后悔当年没报审计，如果当年报了审计，不

报财管，可能我两年就结束CPA考试了，因当时我县财政部

门没有一个报考CPA的，几个评的CPA组成的事务所改制脱

钩了，没有任何人给我指导怎么报，也没参加任何辅导，走

了很多弯路，但，我找到了自信。 2003年，报考了财管、审

计两门，为了早日拿到全科合格证，为了弥补自已没上大学

的遗憾，为了向往大城市的生活，已经35岁的我请假到南京

参面授培训，并通过熟人找了一家小事务所学习，当年的“

非典”大家一定记忆忧新，当年的审计考试思路的突变参加

过这几年审计考试的人一定不会忘记，2003年的审计考试，

是我国CPA考试审计科目的重要里程碑，因考生复习按老思

路，考试却按新思路，当年过的大部分都是当年考会计的考

生侥幸过的，2003年过了财管，审计挂了，但也有一点收获

，由于在事务所学习了几个月，对事务所情况有了一点了解

，也算事务所一点工作经验吧。 2004，2005年，都以2、3分

之差失之交臂，并将我带入第5年，第5门的境地。 2006年，

考后感觉还不错，但没有绝对的把握，我感觉2006年的审计

考试题量、难度稍有降低，但需判断的太多，有很多不确定

性，不象有的考生说的那样简单，我的答案好象大家比较认



可，我自认为应该在70分以上，但我没有把握说一定能通过

，只能说通过的可能性大一些。 不管是否过CPA，通过CPA

考试，虽然，在考试过程是得到了很多人不理解，看到一些

自已不求上进、又疾妒害怕别人进步的小人的白眼，遇到很

多难以想象的困难，但我认为很值得，有几点体会： 一是树

立了自信。当自已通过了其中的几门时，都有成就感，如果

能够全科通过，那么就达到了会计界的业务顶峰，那么自已

还有什么不可战胜的呢。 二是系统学习了财务管理知识。没

有任何的学习培训能够让自已这么扎实这么全面掌握这么多

财务方面的知识。 三是得到了单位和社会的订可。以我自身

的体会，一个对会计知识一窍不通的门外汉，如果不经过这

几年的学习，我将是一个混日子的家庭妇女，一事无成，在

财政部门更不可能有自已的位置。现在，人人都知道我是如

何奋斗的，业务知识如何精通，自已能够处理工作中遇到的

一切问题，8年前我视为神仙的会计师们和这几年分配来的大

学生都经常向我问问题。 四是职务上得到提升。能够吃得

了8年考试苦，特别是5年的CPA考试苦，工作中的那点苦哪

还算苦，加上经全面系统的财务知识学习，开拓了工作思路

，各项工作做起来得心应手。今年上半年，被组织提拨到财

政局领导岗位，这也是在财政部门内部20多年来提拔的第3人

，现在手底有好多个财会学校毕业的大学生，甚至还有“人

大”毕业的高材生，与当时上高中考上大学的同学相比，现

在我除了没在大城市生活，不比大学毕业后回县城工作的同

学差了。作为8年前调入财政部门的门外汉，我将这一切取得

都归功于CPA学习。 五是留好了后路、减轻了危机感。能过

系统学习达到了会计界业务顶峰，处理任何会计业务得心应



手，自已感觉今生不会没有饭吃了，不管机关如何改革，一

方面总是需要业务强的人工作，另一方面即使改革下来，还

可以找到一份工作，没有任何后顾之忧，感觉人很自在，可

以告诉任何一个人，我不怕任何机关改革，也让自已在工作

中更加清正廉洁，因自已有挣钱的业务本领，不象有的人有

“捞几年拉倒”的思想。 不管结果如何，CPA考试给了我很

多，结果已不重要，目前通过考试得到的已足够，建议战斗

在CPA考试的学友们一定不要气馁，胜利就在面前，过程就

是收获。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详

细请访问 www.100test.com 


